
B7 責任編輯：葉卓偉 2011年6月29日(星期三) 中 國 經 濟

蘇寧十年戰略 重點拓物流後台 「國八條」利好 物美加快物流佈局

新物流中心膺「中國物流示範基地」
2015年建成60物流基地

香港文匯報訊（記者 軼瑋、海巖 北京報道）當被
問及企業具體物流建設，于劍波體會尤為深刻。

他在籌備物美新DC過程中率領團隊考察了歐洲十
大物流配送中心的商業模式與作業模式，最後與管
理團隊一起提出了零售企業物流中心建設的「四化」
原則，即「高度信息化、充分機械化、適度自動化
和員工主管化」，並在去年投入使用的物美新物流中
心付諸實施，「四化」得到了中國物流行業的高度
認同。

年配送能力可達74.5億
新物流中心位於北京東五環，佔地200畝，建築面

積約7萬平方米，年規劃配送能力達74.5億元人民幣，

目前員工在500人以下，是內地已建成的現代化程度
和信息自動化水平很高的零售業多業態並存的物流配
送中心，也在運作的第一年即2010年成為中國物流與
採購聯合會授予的「中國物流示範基地」。

至於新物流中心給物美帶來的具體效益，于劍波強
調，近年物美保持 銷售額每年30%以上的複合增
長，就離不開後台的物流保障體系，未來將根據業務
規模的不斷擴大，在每個重點區域逐步籌建物流中
心，構建物美的供應鏈網絡。

物美是中國內地最大的連鎖零售集團企業之一，目
前在全國範圍內擁有數百家連鎖店面。物美新近亦宣
佈，聯交所已批准物美H股於明天（30日）開始從創
業板轉主板買賣，股份代號為1025。

香港文匯報訊（記者 軼瑋、海巖 北京報道）北京
物美商業集團（8277）副總裁于劍波日前接受本報專
訪時表示，物流業「國八條」的出台對整個物流業發
展是利好消息，特別是對零售業物流的快速發展提供
了最基本的條件。目前物美正在河北、寧夏、杭州等
地積極規劃佈局，籌建標準化大型物流基地，以加快
其在全國物流網絡改善與優化步伐。

擬河北寧夏拓物流基地
與此同時，物美與新加坡著名物流規劃公司豐樹公

司進行合作，在天津租用並啟動其兩萬餘平米的標準
化物流，物美在杭州的萬餘平米物流基地已經啟用，
並同時在河北、寧夏等地亦積極規劃其物流基地。

于劍波告訴記者，中國物流成本遠遠高於美日歐等
發達國家，而物流成本的降低是要靠整個供應鏈水平
與效率的提升才能實現的。零售業本質就是供應鏈，
但高效供應鏈不是一句空話或一句口號，供應鏈是需
要高效率大規模的物流配送中心來實體支撐的。

于劍波指出，在整個零售的供應鏈中，採購端、物
流端、銷售端三端環環相扣，而物流端則居於樞紐地
位，正是依靠強大的物流，供應鏈才能延伸到生產基
地的採購端，從而獲得強大的進價優勢，同時也正是
強大的物流將商品準時有效地分送到店舖銷售端，從
而才能在銷售端迅速釋放進價優勢，形成強大的售價
優勢，從而使供應鏈升級為價值鏈，成為公司強大的

核心競爭能力。他說，「一句話，零售業的競爭就是
供應鏈的競爭。」

完善物流助零售業發展
于劍波認為，「國八條」出台說明物流建設已上升

到國家高度，是一件非常有利於行業發展的事情，如
果各地政府積極落實，不僅可以大大降低整個社會的
物流成本，也直接為零售業物流的快速發展提供最基
本條件。這也是國家拉動內需政策的一個實際舉措。

于劍波亦希望，國家在一些大型果蔬主產地，比如
河北、山東等地的果蔬田園地頭附近，有規劃的建設
冷鏈物流，從而依托冷鏈提升蔬果農副產品的品質。
他說，「關係百姓『菜籃子』安全的事需要國家有關
部門來整體規劃。」

香港文匯報訊（記者 軼瑋、海巖 北京報道）蘇寧易
購總經理凌國勝告訴記者，「國八條」對蘇寧而言是
積極信號，蘇寧2015年建成的60個大型物流基地對蘇
寧易購未來10年的快速發展舉足輕重。目前南京全自
動化倉庫已建成並投入使用，北京、上海、廣州、深
圳、成都、武漢、西安、瀋陽、杭州9個城市的自動化
倉庫也在規劃建設中。

據悉，這些自動化倉庫擁有立體存儲、語音揀選、
電子標籤揀選、自動包裝等技術，可以滿足300萬件貨
品的存儲需求，每小時處理5,000個訂單，可滿足350家
門店調撥，實現方圓200公里的24小時送貨，將大大提
升小件商品揀選效率，從而節約配送時間。

蘇寧易購計劃至2020年，10年內保持年複合增長率
50%，銷售規模位居行業第一，註冊會員數1億人，覆
蓋全國99%以上城市。

香港文匯報訊（記者軼瑋、海巖北京報

道）中國內地最大家電連鎖企業蘇寧電器
（簡稱蘇寧）日前在南京發佈未來十年戰
略發展規劃，當中針對物流後台的建設是
蘇寧戰略發展規劃中的重要組成部分。根
據規劃，到2015年，蘇寧在全國60個物流
基地將完成建設並交付使用；到2020年，
蘇寧將建成以60個現代化物流基地為核心
的覆蓋全國的物流網絡，同時在全國建成
10個自動化倉庫支撐小件商品的自動化物
流，屆時蘇寧的物流倉儲能力將達到6,000
萬台（套），配送能力將達到每天450萬台

（套）。

建三級縱向售後服務網
蘇寧總裁金明表示，蘇寧未來整個售後

服務體系也將繼續圍繞消費和經營市場的
變化，加速構建省級城市、地級城市及縣
級城市（含縣）的三級縱向售後服務網
絡，全面實現「有電器銷售的地方就有蘇
寧服務網絡」的目標。

經初步預計，到2020年，蘇寧在中國內
地服務網點數量將達到6,000個，並建成
350家3C服務中心和60家大型維修平台。
屆時蘇寧安裝和維修人員突破40,000人，
其中高級服務工程師達到5,000人，工程師
15,000人，安維技師20,000人。

全流程監控「送裝維」服務
此外，未來十年，蘇寧還將 力建設知

識管理型、技術諮詢型的蘇寧客服體系，
在為消費者提供全方位資訊、預約及投訴
處理服務的基礎之上，建立綜合功能性
Call Center，對送、裝、維服務進行全流
程監控。

在這期間，蘇寧面對消費者的在線銷售
服務功能也將全面開放，爭取在2020年之
前，蘇寧完成呼叫中心的全面升級，從現
有1,200坐席，擴充到4,500個坐席以上，健
全各類客服和專家坐席服務人員隊伍。

2009年，為了應對金融危機的衝擊，國家出台了十大
產業振興規劃，其中物流業位居十大產業中，被賦予
了處於危機時期經濟增長引擎的重要使命。

隨 金融危機的影響逐漸消散，中國經濟快速復
甦，物流業再次得到重視，這一次更多是為了緩解通
脹壓力。

物流費推高CPI
最近幾個月，內地CPI指數保持在5%以上的高位運

行，以蔬菜為主的食品價格是物價指數居高不下的主
要原因之一，而蔬菜價格的高企，則主要由於中間環
節的層層加價所致，在複雜的產業鏈中，物流費用佔
據了很大比重，成為蔬菜價格高企的重要推手，從田
間地頭到市民的餐桌，蔬菜價格的漲幅高達 20倍，在
城市居民抱怨菜價過高的同時，農村則屢屢出現菜賤

傷農的悲劇。本次國務院出台的八項措施（國八條），
對農產品物流業進行了詳細的規劃，致力於解決農產
品中間環節費用過高的頑疾，通過降低食品價格來緩
解當前的通脹壓力。

發展物流業的意義自然不只局限於農產品行業。物
流業是融合運輸、倉儲、貨運代理和信息等行業的複
合性服務產業，涉及領域廣，吸納就業人數多，促進
生產、拉動消費作用大，但是中國物流業總體水平落
後，嚴重制約了國民經濟效益的提高。

水平落後發達國家
衡量一個國家物流水平的常用指標是物流成本佔

GDP的比重，比重越低意味 這個國家的物流水平越
高，反之，意味 物流水平越低， 2010年，內地物流
總費用佔國內生產總值比重約18%左右，而發達國家普
遍不到10%。

政策扶持大勢所趨
隨 中國成長為全球第二大經濟體，落後的物流水

平已遠遠不能適應國民經濟的發展，政策的大力扶持
已是大勢所趨，而且鐵路、公路等交通基礎設施的快
速發展，客觀上為物流業的崛起提供了良好的基礎。
在政策大力扶持和基礎設施完善等各種有利因素的刺
激下，內地物流業有望進入高速發展的快車道。

物流業毛利率
10年銳減逾兩成
香港文匯報訊（記者 海巖、軼瑋）物流業自

身面臨重重壓力，既要面臨人力、土地、油價以
及路橋費等各種成本壓力，同時又要承受高額的
稅負，物流業的利潤率逐年下滑，毛利率已從
2000年的30%降到現在不足10% 。

物流業的稅負壓力一方面來自大量的重複徵
稅，另一方面也因現有稅目不統一所致，比如裝
卸、搬運等運輸類物流企業執行3%的營業稅，
倉儲、配送、代理等服務類物流企業執行5%的
營業稅，但在實際操作中，運輸類物流和服務類
物流很難截然分開。在此次國務院出台的八條措
施中，第一條就是要切實減輕物流企業稅收負
擔。不過要減輕目前物流企業的稅負，而營業稅
屬於地方稅，意味 要求地方政府讓利，在實際
執行中預計還會有一定的困難。

另外，第三條扶持措施是降低物流車輛的過路
過橋費用。目前內地物流業1/3的成本來自路橋
費，有數據顯示，全世界14萬公里收費公路，10
萬公里在中國，按照內地公路建設普遍採用的
BOT模式，建設和收費的主體是各地方政府，因
此降低路橋費在實際操作中可能遭遇阻力。

■蘇寧董事長張近東在蘇寧未來十年戰略規劃發布會上致
辭。

物流業「國八條」摘要：
一，要切實減輕物流企業稅收負擔

二，要加大對物流業的土地政策支持力度

三，要促進物流車輛便利通行

四，要改進對物流企業的管理

五，要鼓勵整合物流設施資源

六，要推進物流技術創新和應用

七，要加大對物流業的投入

八，要促進農產品物流業發展

製表：香港文匯報記者蔡競文

「國八條」助物流業進黃金發展期
中央兩年內再出手幫扶 冀減輕企業稅收負擔

香港文匯報訊（記者海巖、軼瑋北京報道）

中國物流成本畸高引起中央高層關注，6月8

日，國務院總理溫家寶主持召開國務院常務

會議，研究部署促進物流業健康發展的工

作，從八個方面對物流業的發展予以扶持，

要求切實減輕物流企業稅收負擔。在最近兩

年內，物流業先後迎來兩輪大規模政府扶

持，顯示這一行業在國民經濟中的地位日漸

重要。在政策大力扶持和基礎設施完善等各

種有利因素的刺激下，內地物流業

或有望進入高速發展的快車道。

■國務院早前再從八個方面對物流業的發展予以支持，外間稱之為物流業「國八條」，為兩年內中央第二度
出手扶持。 資料圖片

■物美副
總裁于劍
波認為，
零售業的
競爭就是
供應鏈的
競爭。


